
2022 年度 日本老年看護学会 生涯学習支援研修 

実践編『ELNEC-J 高齢者カリキュラム看護師教育プログラム』アンケート集計結果 

 

開催日時：2022 年 9 月 17 日(土) ～ 9 月 18 日(日) 
開催場所：オンライン開催 

 

【属性】 

参加者：24 名（女性 22 名，男性 2 名）  ＊以下，受講者 1 名の重複回答を含む． 
年齢：20 歳代 2 名，30 歳代 5 名，40 歳代 8 名，50 歳代 10 名 
職場：一般病床 9 名，教育研究機関 7 名，療養病床 3 名，訪問看護ステーション 2 名， 
回復期リハビリテーション病棟 1 名，地域包括ケア病棟 1 名，介護医療院 1 名， 
地域包括支援センター 1 名 
資格：専門看護師 1 名，認定看護師 6 名 
 
＊以下，受講者 23 名回答（回答率 95.8％） 
【設問 1】本プログラムの内容は，あなたの期待をどの程度満たしましたか． 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【設問 2】本プログラムを受講して，高齢者のエンドオブライフケアの重要性について理解が深まり

ましたか 
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【設問 3】本プログラムの内容をあなたの職場で活用していきたいとおもいますか． 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

プログラム全体や配布資料についてなど，ご意見・ご感想を聞かせください． 

【研修全体】  ＊誤字と思われる部分を一部修正 

 分かりやすかったです． 

 講師の先生方が皆様パワフルで，力をもらったように感じました． 

 ディスカッションやロールプレイがあり，考えを整理したり，他の視点が得られたり，充実した研

修でした． 

 講師の先生方，ファシリテーター，運営の皆様素敵な時間をありがとうございました．日々のケ

アを丁寧に続けていける人材が増えるように取り組みたいとおもいます．テキストは宝物にしま

す． 

 高齢者のケアをより良くしたいと思う仲間の存在は，自分の活動をする上で大きな支えになり

ます．新たな知識も得られました．看護職一人の職場では，行き詰まることも多いですが，また，

がんばろうという気持ちになりました． 

 高齢者への理解が深まり，もっと高いアセスメント力を身につけたいなと思いました．まずは

日々のケアを丁寧に行っていきたいと思います． 

 タイトであったが，その都度グループワークがあり振り返りができました． 

 エルネック JG は今まで教育機関の従事者は受けることができなかったので，待ちに待った研

修を受講でき大変感謝いたします．講義，グループワーク，ファシリテーターからの支援もいた

だき，自己の看護の振り返りとともに，明日からの看護活動への力をいただきました． 

 どのモジュールの講義内容も必要性を感じる内容で緻密に計算されており，現場に活かせる

ものだと感心させられました．直ぐには，結果は出なくても，今日立案した目標を 1 年後には

達成したいと思いました．明後日からの活力となる研修内容に感謝いたします． 

 丁寧な講義内容で，実践に活かせる研修でした．先生方も寄り添ってご指導頂きました．グル

ープワークも話しやすい環境でした． 

 勉強不足だったので，講義の内容が理解できるのか不安でした．しかし，事例をもとに講義し

てくださったり，能動的に参加できたので理解が深まりました．講義の先生方，素晴らしい参加
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者の方々と一緒に学べて楽しかったです．もっと知りたい！と意欲が湧きました！  

 高齢者を理解し，そのエンドオブライフを支えるために必要な知識を学ぶことができたと思い

ます． 

 ロールプレイングは，対面でできたほうが，より良かったと思うが，研修全体を通して，多くの工

夫や配慮がされていて，準備してくださった運営の方の苦労に感謝します． 

 念願の研修に参加でき，プログラム内容や配布資料はもちろんのこと，講師の先生方，実践

者の皆様からたくさんの気づきや学びを得ることができました． 

 日々のケアがいかに大切か，看護師の関わりが高齢者やその家族に与える影響力を改めて

感じた．良かれと思ってやっていることが本当に高齢者に心地よいものだったのか，家族が求

めているものだったのか日々のケアを振り返りより良いケアに繋げていきたい． 

 Zoom は，勉強しやすかったです． 

 エンド・オブ・ライフ・ケアについて学修を進める上で，重要なポイントが整理されており，各ス

ライドや資料も非常に分かりやすく，何度も見返して復習したいと思っております．非常に有意

義な時間となりました． 

 とても深くてわかりやすい内容でした．早速，明日からの実践に生かしていきたいです．資料

は今後，何度も何度も読み返すと思います．この研修を受講することができて本当によかった

と感じています． 

 初めてオンラインでグループワークを体験しましたが，いろいろな配慮をしていただいて充実

したものになりました． 

【講義資料】 

 講義資料やワークシートは文字も読みやすくとてもわかりやすかったです． 

 2022 年改訂の資料が見てみたかったです． 

 配布資料についてもわかりやすく，後で見直しても理解することができて良いと思いました． 

【時間】 

 グループワークに時間がもう少し欲しかったです． 

【アンケート】 

 PC でも回答できるとありがたいです． 

 

文責：島根県立中央病院  立原 怜 

 


